

令和4年度第12回石垣市教育委員会2月定例会会議録

日時 令和5年2月24日(金)
午後2時00分開会
午後4時30分閉会
場所 石垣市役所2階 大会議室3

出席者

【教育長及び教育委員】

教 育 長	崎 山 晃
教育長職務代理者	金 城 綾 子
委 員	南 和 秀
委 員	新 里 裕 樹

【教育委員会事務局等職員】

教 育 部 長	天 久 朝 市
教 育 総 務 課 長	仲 間 千 加 史
学 務 課 長	小 底 正 弘
学 校 教 育 課 長	前 三 盛 敦
いきいき学び課長	吉 村 安 史
文化財課兼市史編集課長	大 濱 憲 二
博 物 館 館 長	砂 川 栄 秀
学校給食センター主任	石 垣 智 美
図 書 館 館 長	久 原 道 代
教育総務課長補佐兼企画調整係長	内 原 正 勝
教育総務課企画調整係	仲 山 忠 優

傍聴人 報道関係者1名(八重山毎日新聞)

議事

- (1) 議案第53号 令和5年4月7日を学校休業日とすることについて
- (2) 議案第54号 田代安定資料調査会設置要綱の制定について
- (3) 議案第55号 学校警備員に関する規則の一部を改正する規則について
- (4) 議案第56号 令和5年度石垣市学校医、学校歯科医及び学校薬剤師の委嘱の承認を求めることについて
- (5) 議案第57号 令和4年度石垣市一般会計補正予算(第8号)案提出の承認を求めることについて
- (6) 議案第58号 令和5年度石垣市一般会計予算(教育予算)案提出の承認を求めることについて
- (7) その他

崎 山 教 育 長	令和4年度第12回2月定例会を開会します。はじめに会議の傍聴についてお諮りしたいと思います。本日の議事については、公開することとしてよろしいですか。
各 委 員 崎 山 教 育 長	はい。
各 委 員 崎 山 教 育 長	会議録については、承認としてよろしいですか。
各 委 員 崎 山 教 育 長	はい。
各 委 員 崎 山 教 育 長	次に、今回の会議録署名人について、今回は金城委員と新里委員を指名します。よろしいでしょうか。
各 委 員 崎 山 教 育 長	はい。
金城教育長職務代理者	それでは、一般報告に入ります。質疑応答は全員の報告が終わった後にまとめて行います。金城委員より順に報告をお願いします。
金城教育長職務代理者	はい。報告いたします。1点目は2月5日にいしがき教育の日に参加しました。今回は表彰式と講演会に改編され、すっきりとして良かったと思います。また、「僕はミドリムシで世界を救うことに決めました」の演題で出雲充氏に講演をいただきましたが、石垣市にあるユーグレナの社長の講演は、先生方および地域の方々にも好印象を与え、前三盛課長のお礼の言葉にもありましたように、子供たち及び地域の大人たちへの刺激を与え、明日に生きる前向きな良いお話だったと思います。2点目は、2月9日に第10回石垣市教育委員会臨時会がありました。3点目、2月11日は第20回石垣市生涯学習フェスティバルがあり、1日目は舞台の部の発表で11団体の皆さまが日頃の練習の成果を生き活きと発表していらっしゃいました。2日目の表彰の部では、20回目の参加団体の表彰と、学び遊び学級および社会教育学級の修了式があり、とりわけ宮良スマムニ学級の小学校1年生の方言での桃太郎のお話が皆様方を惹きつけました。その他展示部、体験コーナーと沢山の方々に賑わい、生涯学習への相互理解に繋がったと思います。3日間にわたってのフェスティバル本当にお疲れ様でした。4点目、2月14日の新聞に算数・数学フェスティバルの事が載っていました。第5回目になりますが、各校をオンラインで繋いで行われ、コロナ禍だから出来ないのではなく、あの手この手で苦手意識の克服に挑むあるいは挑ませる学習の在り方に感謝いたします。5点目、2月20日は臨時教育委員会がありました。6点目、2月21日は吉原小学校の学校訪問がありました。学校経営等にかかる諸課題はあるものの、それを克服する気概が感じられ、学校全体が生き活きとした雰囲気のある明るい学校でした。7点目、2月22日は伊原間中学校の学校訪問がありました。北部の拠点校としての自覚がある学校で、花が咲き校内がきちんと整備され、爽やかな印象を与える学校でした。8点目、令和4年度の八重山地区市町教育委員会協議会全大会が10時半からこの場所でありました。コロナ禍2か年間の事務処理を整理し、新たなスタートを進めるために事務局は大変なご苦労があったかと思われま。天久部長をはじめ、仲間課長、仲山さん、本当にお疲れ様、またありがとうございました。以上です。
崎 山 教 育 長	ありがとうございます。次に南委員よろしく願いいたします。
南 委 員	はい、一般報告を行います。2月5日いしがき教育の日、表彰式と講演会に出席いたしました。講師は株式会社ユーグレナの出雲充氏でした。「僕は

ミドリムシで世界を救うことに決めました」の演題でメンター、アンカーの大切さなど大変熱い講演を聴くことができました。2月9日、第10回教育委員会臨時会に出席いたしました。2月11日、第20回生涯学習フェスティバル舞台の部発表会に出席し、参加させていただきました。2月20日、第11回教育委員会臨時会に出席いたしました。それから、2月21日と22日に吉原小学校と伊原間中学校の学校訪問を行いました。両校において今年度の学校経営、学力向上、また、生徒指導について協議し、情報共有を図ることができました。特に、課題について事務局内で共有して、学校側の設備に関する課題、それから人員配置等に関する課題に対応して、学校教育の教育活動の安全と充実を図る必要があるだろうなど感じました。2月24日、八重山地区市町教育委員会協議会総会に出席いたしました。報告は以上です。

崎山教育長
新里委員

ありがとうございました。次に新里委員よろしくお願ひいたします。
はい。私は同じく2月5日、いしがき教育の日で表彰式と講演会に参加してきました。続いて2月9日は第10回石垣市教育委員会臨時定例会に出席しました。続いて2月11日から12日、12日の方に私は出席しましたが、石垣市生涯学びフェスティバルの表彰式、閉会式と、また各ブースを見て参加してきました。続いて2月20日、第11回石垣市教育委員会臨時会に参加しました。続いて2月21日と22日、連続で吉原小学校と伊原間中学校の訪問に行っていました。こちらでも西部、北部で小規模校というところで、さまざまな問題があり、特に他校との関わりだったり、中学校を卒業したあとの心配ごと等の工夫をいろいろと確認できて理解を深めることができました。続いて2月24日、午前中に八重山地区市町教育委員会協議会全体会に出席してきました。そして本日の2月の定例会となっております。報告は以上です。

崎山教育長

ありがとうございました。次に、教育長の日程報告です。
(教育長日程報告 令和5年1月28日～令和5年2月24日)
それでは、先程の各委員の報告について、質疑はありますか。

各委員

(なし。)

崎山教育長

続いて議事日程の決定についてですが、議事日程については、原案どおりとしてよろしいですか。

各委員

はい。

崎山教育長

それでは、議事に入ります。まず始めに、議案第53号令和5年4月7日を学校休業日とすることについて事務局より提案、説明をお願いします。

教育総務課長

提案・説明

崎山教育長

ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。

金城教育長職務代理者

慌ただしい時期に、このような方法があると、学校にも職員にもゆとりが生じて、落ち着いて学校運営ができると思います。でも、懸念される事が2点あります。まず、本市に勤務する教員の3分の1が島外からとありますけど、竹富町の場合はほとんどと言っていいほど、島外からなんですよね。もし、石垣市が認めた場合に竹富町への影響はどうかということも1点目です。2点目は、かつてコロナ禍の前に島外から来た先生を一同に集めて石垣市の教育の特色についての研修会がありましたよね。とっても好評でした。それはありますか。

教育総務課長

去年はコロナで見送った経緯がございますが、管外職員の研修についても

	理由の一つとして考えております。竹富町については、7日だけを休みにしているかについては聞いてはおりませんが、既に石垣市と同様の配慮がなされたと聞いております。
金城教育長職務代理者	わかりました。
崎山教育長	今回、7日をそのまま始業式とした場合に、1日、2日が休みですので、3日が月曜日という事で、3日に辞令交付、4日に初任者研修や各種研修会があったりして、職員が揃うのが2・3日しかないという事で、新任の先生方との打ち合わせ等の準備が足りないという事です。かねてより校長会からも要請があったんですけど、異動する先生方のアパート等への入居がスムーズにいかなくて、31日に入居できなくて、2日や3日に入居したりする場合、ホテル住まいが続くこともあってこの様にしたんですが、今後どうするかについては今年度の検討課題として、次年度に向けて調査検討していきたいと考えております。
崎山教育長	他に質疑等がありますか。
南委員	3日辞令交付で7日が始業式になると、大規模校からすると年度スタートの準備が疎かになると思うんですよね。準備が不十分のままスタートすると学校が混乱しかねませんので、体制を整えて年度スタートできるようにした方がいいんじゃないかと思います。
崎山教育長	他に質疑等がありますか。
各委員	(なし。)
崎山教育長	それでは、議案第53号令和5年4月7日を学校休業日とすることについては、承認としてよろしいですか。
各委員	はい。
崎山教育長	それでは次に、議案第54号田代安定資料調査会設置要綱の制定について事務局より提案、説明をお願いします。
文化財課兼市史編集課長	提案・説明
崎山教育長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
新里委員	要綱(案)の第3条で調査員の委嘱・任命についてですけど、学識経験者と市職員とあって、調査研究にあたっては学識経験者が特に重要だと考えているんですが、人数の割合というのはどういう想定になりますか。
文化財課兼市史編集課長	事務局で想定しているのは、半数もしくは6対4くらいで考えておまして、学識経験者は大学の教員を中心とした方をお迎えしたいと考えております。市職員については市史編集課の職員はもちろんですが、文化行政に携わる他の職員を想定しております。
新里委員	学識経験者というところの重要性と、あと謝礼金が結構安い金額なのが気になった部分です。すごく重要な文化財・資料となりますので、研究するにあたって、もし島外から詳しい大学の方に依頼するとき、運営等はどうするのかと思ひまして。それと、議案とは少し逸れるかもしれませんが、謝礼金が5千円で、延長を2時間やったとしても少ししか貰えないという事で、学識経験者と会議する時にWebだったり、Zoomなどを使った流れになるのでしょうか。
文化財課兼市史編集課長	できれば対面でやりたいところではありますが、回数も増えることが想定されますので、Web会議も使いながらやっていきたいと思っています。
新里委員	謝礼金で渡航料等をもともと支払わない体制だと、本当に密に会議したい

文化財課兼市史編集課 長	時に、困るんじゃないかなと思いますが、これはまた別であるんですか。
新里委員	はい。委員に対する費用弁償は別途支払う予定です。
崎山教育長	謝礼とは別で用意されているという事ですね。わかりました。
南委員	他に質疑等がありますか。
文化財課兼市史編集課 長	謝礼は石垣市の基準に則って1時間5千円という事になっているんですよ。
文化財課兼市史編集課 長	石垣市の基準を参考にしておりますが、調査会に参加する方は教授の方をはじめ、他の研究者の方もおりますので、同じ内容の作業を行っていくというところで、謝礼がバラつかないようにしたいという思いもあります。一律5千円と定めているところです。
南委員	石垣市の基準を参考にしているという事ですね。わかりました。
崎山教育長	他に質疑等がありますか。
各委員	(なし。)
崎山教育長	それでは、議案第54号田代安定資料調査会設置要綱の制定については、原案どおり可決としてよろしいですか。
各委員	はい。
崎山教育長	それでは次に、議案第55号学校警備員に関する規則の一部を改正する規則について事務局より提案、説明をお願いします。
学務課長	提案・説明
崎山教育長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
新里委員	確認なんですけど、平久保小学校の件で休校している場合は、学校管理者というのとはどなたになりますか。
学務課長	学校設置者は教育委員会になり学校を管理することになっております。
新里委員	わかりました。
崎山教育長	他に質疑等がありますか。
各委員	(なし。)
崎山教育長	それでは、議案第55号学校警備員に関する規則の一部を改正する規則については、原案どおり可決としてよろしいですか。
各委員	はい。
崎山教育長	それでは次に、議案第56号令和5年度石垣市学校医、学校歯科医及び学校薬剤師の委嘱の承認を求めることについて事務局より提案、説明をお願いします。
学務課長	提案・説明
崎山教育長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
金城教育長職務代理者	配置についてですが、学校歯科医の先生達にお願いして、その先生達が送られてくるんですか。
学務課長	配置校につきましては、医師会や薬剤師会の会長からの推薦になっています。
崎山教育長	他に質疑等がありますか。
各委員	(なし。)
崎山教育長	それでは、議案第56号令和5年度石垣市学校医、学校歯科医及び学校薬剤師の委嘱の承認を求めることについては、原案どおり可決としてよろしいですか。
各委員	はい。

崎 山 教 育 長	それでは次に、議案第 57 号令和 4 年度石垣市一般会計補正予算（第 8 号）案提出の承認を求めることについて事務局より提案、説明をお願いします。
教 育 総 務 課 長	提案・説明
崎 山 教 育 長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
崎 山 教 育 長	文化財課の小波本御嶽の進入路というのは、
文化財課兼市史編集課 長	陸上公園の入り口の西側に大きな空き地がございまして、その空き地と民家の間に 1 メートル幅の通路がありまして、その先が小波本御嶽になっております。その通路を登野城字会が進入路として使用しております。
崎 山 教 育 長	他に質疑等がありますか。
金城教育長職務代理者	文化財課の方ですけど、宮良の第四遺跡発掘とはどのあたりですか。
文化財課兼市史編集課 長	あかんまの碑近くのアダドゥーナから下に降りて行って海岸線に向かって左側の原野になります。
金城教育長職務代理者	わかりました。
崎 山 教 育 長	他に質疑等がありますか。
南 委 員	学校教育課の報酬のところ、会計年度任用職員の報酬が執行残になっているのは任用できなかったということですか。
学 校 教 育 課 長	当初自律サポーター 32 名を予定しておりましたが 21 名ということで大きな残となっております。
南 委 員	人員不足ですね。部活動の指導員もそうですね。
学 校 教 育 課 長	そうです。5 名を予定しておりましたが、4 名となっております。
崎 山 教 育 長	外部コーチについて説明してもらえますか。
学 校 教 育 課 長	はい。外部コーチはかなりの人数おりまして、中体連が委託をして指導にあたっております。こちらは報酬が伴いまして、わずかな時間ではあるんですけど、平日 2 時間の 4 日分と休日 3 時間の 1 日分になります。会計年度任用職員としての雇用になりますので、ボランティアの方がいいという方が多いです。
崎 山 教 育 長	自律サポーターの残があると沖振交の予算も関係してくると思いますが、次年度も同じように計上していますか。
学 校 教 育 課 長	実績に基づいての要求になりますので、今年度が 21 名という事で、次年度は 24 名で要求しているところです。
崎 山 教 育 長	他に質疑等がありますか。
各 委 員	（なし。）
崎 山 教 育 長	それでは、議案第 57 号令和 4 年度石垣市一般会計補正予算（第 8 号）案提出の承認を求めることについては、承認としてよろしいですか。
各 委 員	はい。
崎 山 教 育 長	それでは次に、議案第 58 号令和 5 年度石垣市一般会計予算（教育予算）案提出の承認を求めることについて事務局より提案、説明をお願いします。
教 育 総 務 課 長	提案・説明
崎 山 教 育 長	ただいまの提案、説明について、質疑はありますか。
南 委 員	国庫支出金と県支出金が減になっていますが、その場合は一般財源から補填されているという事になるんですか。
教 育 総 務 課 長	基本的には補助事業が減ったという事になります。
学 務 課 長	今年度で石垣小学校の建設事業が終了しますので、その分国庫補助等が減

		ることになります。
南	委	員
崎	山	教
新	里	委
		員
教	育	総
新	里	委
		員
崎	山	教
南		委
		員
教	育	総
		員
南		委
		員
学	務	課
		長
南		委
		員
崎	山	教
新	里	委
		員
教	育	総
		員
新	里	委
		員
教	育	総
		員
新	里	委
		員
崎	山	教
		員

わかりました。
 他に質疑等はありませんか。
 その他で 2 億 7 千万余りプラスになっている要因というのは何でしょうか。どこからの財源になりますか。
 給食費の材料費になります。給食費の公会計化が始まりますので、わかりました。
 他に質疑等はありませんか。
 教育総務課の報酬のところで、学校給食調理員兼用務員の報酬が 14 万 9 千円になっているんですが、用務員を兼ねているのに他の調理員よりも少ないのは何故ですか。調理員は有資格者では 16 万円なので、何故かなと思ひまして。この方有資格者ですよ。
 この方は、週 3 日は給食調理員、週 2 日は用務員となっております、用務員が調理員より報酬が少ないためにそうなっております。給食調理員を週 5 日やった人よりは少ないですが、用務員を週 5 日やった方よりは多くなっております。
 1 週間の業務で給食調理員になったり、用務員になったりしているためにそうなっているんですね。わかりました。
 あと、学務課のところで、子供の貧困が今大きな問題になっているんですが、準要保護の援助金、これ何人くらいの予定ですか。
 小中合わせて申請があるのは 1,000 人近くになります。割合でいきますと 22% くらいになります。例年の人数よりプラスで予算要求しております。
 例年並みの人数分の予算は確保されているという事ですね。わかりました。
 他に質疑等はありませんか。
 教育総務課のところで、児童生徒派遣助成事業の件で、増額はどれくらいされていますか。
 沖振交分として、231 万円ほど今年度当初に比べて増やしていますが、基本的にはコロナ前の一番ピークの時の予算を参考にして今回計上しております、対象者の児童生徒数を増やした形です。
 わかりました。この件に関しては、市長などに支援を増やしてくれないかと要望しているのもありまして、子供たちの活躍というのが何より市にとって明るい材料になるのかなと考えた時に、こういった補助の部分にも目を向けてもらえたらなと思ひますね。これは沖振交が入っているということで県の基準に準じないといけないんですかね。
 そうですね。石垣市の予算もそうなんですけど、一括交付金も市町村ごとに枠が決められておまして、その枠内で当初については収まるように県と調整しないとイケないですね。そういった中で大幅な増額は非常に厳しい状況ではあります。
 我々としては今日この場で令和 5 年度の予算案を見る形ですので、今予算が間に合わないということであれば、次回の議会であったり、そういったタイミングで議論できるような環境ができたかなと思ひますので、よろしくお願ひします。
 今の沖振交の生徒派遣の助成については、昨年 10 月くらいから取り組んでおまして、県内 8 千円補助を 2 万円くらいに上げようと交渉はしてき

				たんですけど、石垣市の枠内の中で、部内での予算調整や県の規定との兼ね合いもありまして現在この様な形になっているところです。		
崎	山	教	育	長	他に質疑等がありますか。	
各		委		員	(なし。)	
崎	山	教	育	長	それでは、議案第 58 号令和 5 年度石垣市一般会計予算（教育予算）案提出の承認を求めることについては、承認としてよろしいですか。	
各		委		員	はい。	
崎	山	教	育	長	それではその他についてですが、その他の報告はございますでしょうか。	
教	育	総	務	課	長	今回、その他についての報告はございません。
崎	山	教	育	長	それでは、議事については以上となります。最後に各課報告をお願いします。	
各	課	等	の	長	(配付資料に基づき報告)	
崎	山	教	育	長	ただいまの各課の報告について、質疑はありますか。	
各		委		員	(なし。)	
崎	山	教	育	長	それでは、これで令和 4 年度第 12 回石垣市教育委員会 2 月定例会を閉会いたします。皆さまどうもお疲れさまでした。	

閉会 午後 4 時 30 分